
LES  BENEFICES  DE  LA  SAGESSE  DIVINE  

Proverbes 3:1-35  

LEÇON  277  –  Cours des Jeunes 

 VERSET DE MEMOIRE: "Mon fils, n’oublie pas mes enseignements, et que ton cœur garde mes 

préceptes" (Proverbes 3:1). 

Pas de Bonheur dans la Richesse 

Le roi Salomon apprit par expérience ce qui rend les gens heureux – et qui n’est pas quelque chose 

que ce monde peut donner. 

Il habitait un palais somptueux, au milieu des plus magnifiques trésors du monde. Ses bateaux 

naviguaient continuellement sur les eaux étrangères, à la recherche de nouvelles et précieuses 

choses pour lui. Des serviteurs se dépêchaient ça et là d’obéir à chacun de ses ordres, et son armée 

était toujours prête pour conquérir une cité entière si tel était son désir. 

Le roi Salomon avait épousé une princesse d’Egypte, ce qui lui faisait trouver grâce auprès du roi 

d’Egypte. Il avait tout ce que la plupart des gens travaillaient dur pour avoir, des choses après 

lesquelles ils soupirent et s’efforcent. Cependant avec tout cela, il dit: "Tout est vanité". Il ne trouva 

jamais de bonheur dans les choses de ce monde. 

Bonheur dans la Sagesse 

Si acquérir des richesses, l’honneur et la renommée n’apportent pas le bonheur, qu’est-ce qui 

l’apporte donc? La sagesse de Dieu. Et sais-tu comment obtient-on cette sagesse? Nous ne 

l’apprenons pas à l’école dans les livres. Salomon apprit la vérité et il dit: "La crainte du Seigneur est 

le commencement de la sagesse". Ainsi nous voyons que le commencement même de notre 

bonheur est d’aimer beaucoup Jésus, de vivre pour lui plaire et d’avoir la crainte de lui déplaire. 

Salomon dit: "Mon fils, n’oublie pas mon commandement; mais que ton cœur garde mes préceptes". 

De cette manière, il répétait le message que Dieu avait donné à Moïse des centaines d’années 

auparavant au sujet de la loi: "Tu les inculqueras à tes enfants, et tu en parleras quand tu seras dans 

ta maison, quand tu iras en voyage, quand tu te coucheras et quand tu te lèveras" (Deutéronome 

6:7). La parole de Dieu gardée pieusement dans le cœur d’un enfant ne peut jamais être oubliée. Il 

n’y a pas d’enseignement biblique aussi poussé dans la vie future qui puisse réparer la négligence 

d’instruire un enfant dès son jeune âge. 

La Parole dans le Cœur  

Certaines personnes travaillent dur pour apprendre les commandements de Dieu. Ils apprennent par 

cœur beaucoup de versets des Saintes Ecritures et font semblant d’observer la loi de Dieu. Mais 

Salomon réalisa qu’il faudrait plus que cela pour rendre une personne heureuse. Il dit: "Que ton 

cœur garde mes préceptes". Quand nous sommes vraiment nés de nouveau, nous avons les 

commandements de Dieu dans notre cœur. Notre nature est changée, et nous faisons la volonté de 

Dieu parce que nous l’aimons. Alors commence notre bonheur. 

Marchant en Sécurité 

Quand nous sommes sauvés, une vie nouvelle commence en nous. Nous sentons la paix de Dieu, et 

son amour remplit notre vie. La joie du Seigneur nous fortifie et nous donne la santé. Mais nous 

devons continuer de vivre dans le monde, et des épreuves nous arrivent. Notre chemin n’est 



toujours pas facile. Alors plus que jamais auparavant nous réalisons combien l’amour de Dieu nous 

est significatif. "Alors tu marcheras avec assurance dans ton chemin, et ton pied ne heurtera pas. Si 

tu te couches tu seras sans crainte, et quand tu seras couché, ton sommeil sera doux". 

Nous entendons souvent les gens parler des nuits blanches qu’ils passaient quand ils étaient 

pécheurs. Ils étaient tourmentés à cause de leurs mauvaises actions et ils imaginaient que le monde 

entier leur en voulait et que personne ne se souciait d’eux. Mais quand Jésus entra dans leur cœur, 

leur fardeau de péché fut enlevé. Ils pouvaient dormir en paix et jouir de leur repos. Dieu leur apprit 

qu’Il prenait soin d’eux et leur avait donné un sommeil paisible.  

De nombreux soldats chrétiens montrèrent en temps de guerre que le Seigneur donne le repos à Ses 

enfants. Sous la tension d’une surveillance continuelle de l’ennemi,et sous la tension d’une mort 

prochaine, ils pouvaient se relaxer et se reposer dans l’espoir que l’ange de Dieu était près pour 

prendre soins d’eux.  

Si tu as peur, dis-le à Jésus. Dis-lui de t’enlever la crainte. Si tu es un chrétien, ses anges te 

protègeront et te garderont en sûreté. 

Notre Intelligence 

Le plus bon conseil que donna Salomon fut: "Confie-toi en l’Eternel de tout ton cœur; et ne t’appuie 

pas sur ta sagesse". Nous aimons souvent que nos affaires aillent selon notre désir, et nous sommes 

déçus quand il en est autrement. Le Seigneur sait mieux que nous ce qui est bon pour nous, et il veut 

que nous croyions à Sa sagesse. Il comprend les malheurs qui peuvent nous arriver, et "comme un 

Père a compassion de ses enfants, l’Eternel a compassion de ceux qui le craignent" (Psaume 103:13). 

L’homme heureux est celui qui sait que Dieu se plaît dans tout ce qu’il fait, et il est content de laisser 

le Seigneur diriger ses pas.  

Une bonne santé nous a été promise, si nous obéissons à la volonté de Dieu, et si nous n’insistons 

pas pour suivre notre propre voie. Une vie longue et heureuse est l’héritage d’un homme et d’une 

femme consacrés. Dieu ordonna aux enfants d’obéir à leurs parents, à ce commandement s’ajoutait: 

"Afin que tu sois heureux et que tu vives longtemps sur la terre" (Ephésiens 6:3). 

"Reconnais-le dans toutes tes voies". Nous devrions considérer la volonté de Dieu dans tout ce que 

nous faisons. Certains peuvent penser qu’ils ne voudront pas déranger le Seigneur avec leurs petits 

problèmes – ils sont trop petits pour être remarqués par le Seigneur. Mais Dieu a dit que dans toutes 

nos voies, nous devons prendre sa volonté en considération, et il nous bénira. 

Le Châtiment 

Pour être instruits par la sagesse, nous devons être quelquefois corrigés ou grondés. Nous pouvons 

avoir fait quelque chose de mal par ignorance ou par négligence, et le Seigneur doit nous parler de 

notre faute et s’il est nécessaire, il doit nous punir. Cette punition nous rendra plus sages, quand 

nous l’aurons reçue. "L’Eternel châtie celui qu’il aime, comme un père l’enfant qu’il chérit". 

Quand l’apôtre Paul écrivait à une nouvelle congrégation de chrétiens hébreux, il cita le verset ci-

dessus. Les Hébreux avaient besoin d’apprendre beaucoup de choses, mais ils s’irritèrent aux 

reproches de Paul. Il essaya de leur montrer qu’ils étaient châtiés parce que Dieu les aimait. 

Pendant qu’ils sont punis, il est difficile aux enfants de réaliser que leurs parents les aiment, mais 

c’est par la correction que les enfants, dont les parents n’auront pas honte, sont rendus bons. 

La Miséricorde 



Nous jouissons de la miséricorde et de l’amour de Dieu. Il veut que nous montrions de la miséricorde 

et de l’amour aux autres. Une manière de faire ceci est d’aller visiter les malades et peut-être leur 

apporter des fleurs ou leur faire leurs lits, ou leur donner quelque chose à manger. 

Une fois, Jésus dit à Ses disciples que quand les justes paraîtront devant lui au jour de jugement, il 

leur dira: "Venez, vous qui êtes bénis de mon Père, prenez possession du royaume qui vous a été 

préparé dès la fondation du monde. Car j’ai eu faim, et vous m’avez donné à manger, j’ai eu soif et 

vous m’avez donné à boire, j’étais étranger et vous m’avez recueilli; j’étais nu, et vous m’avez vêtu; 

j’étais malade, et vous m’avez visité; j’étais en prison, et vous êtes venus vers moi (Matthieu 25:34-

36). 

La plupart des justes qui se tiendront devant Jésus ne l’auraient jamais vu, et ils se demanderont 

quand ils avaient pu lui donner de l’eau à boire, ou quelque chose à manger. Alors il leur dira: 

"Toutes les fois que vous avez fait ces choses à l’un de ces plus petits de mes frères, c’est à moi que 

vous les avez faites" (Matthieu 25:40). Ils se seraient montrés miséricordieux envers ceux qui étaient 

dans la souffrance. Donc essayons d’aider d’autres au nom de Jésus, en le leur faisant comme si nous 

le faisions à Jésus. 

Aider d’autres nous donne un joyeux sentiment. Jésus dit: "Il y a plus de bonheur à donner qu’à 

recevoir" (Actes 20:35). 

Il dit également: "Donnez, et il vous sera donné; on versera dans votre sein une bonne mesure, 

serrée, secouée et qui déborde" (Luc 6:38). Beaucoup de gens ont remarqué que plus ils donnent 

aux autres, plus ils reçoivent. 

Les Prémices 

Il nous est dit d’être miséricordieux envers notre prochain; mais il nous est aussi ordonné d’honorer 

le Seigneur avec "les prémices" de nos biens. Cela veut dire que nous devons payer les dîmes. Le 

dixième de tout ce que nous gagnons appartient à Dieu, et nous ne devons pas le dépenser pour 

nous-mêmes. 

Dieu a promis une bénédiction pour ceux qui obéissent. "Apportez à la maison du trésor toutes les 

dîmes, afin qu’il y ait de la nourriture dans ma maison; mettez-moi de la sorte à l’épreuve, dit 

l’Eternel des armées. Et vous verrez si je n’ouvre pas pour vous les écluses des cieux, si je ne répands 

pas sur vous la bénédiction en abondance" (Malachie 3:10). Nous recevons des bénédictions 

spirituelles et aussi des bénédictions matérielles. "Alors, tes greniers seront remplis d’abondance, et 

tes cuves regorgeront de moût". 

Dieu promit aux Israélites, quand ils allaient à Canaan, qu’il y aurait de la pluie quand ils sèmeraient 

et qu’il y aurait encore de la pluie quand ils moissonneraient. Mais Il dit qu’il ne pleuvrait jamais 

pendant la moisson pour détruire quelque chose – s’ils obéissent à ses commandements. Tout irait 

très bien si les enfants d’Israël obéissaient à Dieu; mais ils désobéirent, ainsi ils ne jouirent jamais de 

ces parfaites conditions. 

Les Méchants Sont Retranchés 

"Ne porte pas envie à l’homme violent, et ne choisis aucune de ses voies". Quelquefois il semble 

peut-être que les méchants réussissent mieux dans ce monde que les chrétiens, mais David dit: "Les 

méchants seront retranchés, et ceux qui espèrent en l’Eternel posséderont le pays" (Psaume 37:9). 

Les vrais chrétiens gouverneront avec Jésus ici sur cette terre pendant mille ans quand Il reviendra. 

En Communion Avec le Seigneur 



L’amitié de l’Eternel est pour les justes. Ils jouissent d’une étroite communion avec Lui, une 

communion dont les gens du monde n’en connaissent rien. Il leur parle de son amour, et leur dit 

qu’Il veut qu’ils vivent avec Lui dans Sa Gloire. A travers la Bible nous apprenons Ses précieuses 

promesses; et si nous obéissons à ses commandements, ces promesses nous seront accordées. 

"L’amitié de l’Eternel est pour ceux qui le craignent; et son alliance leur donne instruction" (Psaume 

25:14). 

"Heureux l’homme qui a trouvé la sagesse, et l’homme qui possède l’intelligence". 

QUESTIONS 

1. En quoi Salomon essaya-t-il de chercher le bonheur? 

2. Qu’a dit Salomon au sujet des choses du monde? 

3. Quel est le commencement de la sagesse? 

4. Où trouverons-nous la loi de Dieu? 

5. De combien de manières devrions-nous connaître Dieu? 

6. Que fait le Seigneur à Ses enfants qui commettent des erreurs? Pourquoi? 

7. Pourquoi les parents punissent-ils leurs enfants? 

8. Donne des exemples de miséricorde. 

9. Qu’est-ce que les prémices? 

10. Qu’arrivera-t-il aux méchants? 

 

 


